

# El Santuariano



MGR. LUBIN GOMEZ H.  
...la sabiduría encarnada  
en el varón justo...



# El Santuario

## FUNDADORES-

EUSEBIO M. GOMEZ R.  
Y FILEMON DE J. GOMEZ

## DIRECTORES:

L. A. RAMIREZ GOMEZ-M. D.  
DR. GILBERTO SALAZAR R.

NUMERO 317

EL SANTUARIO, JULIO-AGOSTO DE 1964

## EDITORIAL

### MGR. LUBIN GOMEZ H. Y SUS 100 AÑOS DE NATALICIO

La memoria de los hombres ilustres ilumina los pueblos que tuvieron el don de Dios de contarlos entre sus hijos. Luego, es apenas gesto de elemental lógica que éstos, agradecidos, la veneren y rememoren con cariño.

Tal el caso de El Santuario al celebrar con brillo, fervor y entusiasmo los 100 años de natalicio de Mgr. Lubín Gómez H., varón sin mácula, orgullo de la sociedad, honra de la Iglesia, valor sustantivo de la Patria.

El decurso vital de Mgr. Gómez Hoyos fue toda una parábola de grandeza. Como Párroco no tuvo par; como maestro, fue sin segundo; como consejero, sabio, prudente y sin igual.

Afrontó las grandes responsabilidades de la Iglesia, sirviendo altos encargos, con serenidad, con eficiencia, con tino, con acierto grande, ganándose la estima de todos y el respeto de quienes lo conocieron y trataron.

Amante de su tierra nativa, como ninguno, le sirvió personalmente en sus primeros años y la tuvo siempre entre sus más caros ideales. Y como fue uno de esos raros especímenes del civismo; más de una campaña en pro de su progreso contó con su sabia dirección y con su noble consejo.

Su vida privada estuvo siempre abroquelada en el evangélico tipo; y la sacerdotal, en el modelo del Santo varón de Ars, predicando con el ejemplo, y convenciendo con el más simple de sus gestos.

Por ello, EL SANTUARIANO dedica estas páginas a Mgr. Lubín Gómez H., a los 100 años de su venturoso advenimiento a nuestra tierra, rindiendo tributo cariñoso a su memoria, e invocando sus virtudes y su ejemplo para salir adelante, haciendo honor a tan nobles tradiciones y a tan invaluable herencia.

### FELIX GOMEZ y SEÑORA,

agradecen sinceramente las manifestaciones de pesar recibidas con motivo de su reciente duelo.

El Santuario, agosto de 1964.

# Notas Breves

## — I —

Fecunda en funciones que nos alegran ha sido en estos últimos días nuestra querida ciudad. Destacamos como primero el resurgimiento del Centro Cívico "José María Zuluaga", que bajo la presidencia del R. P. Augusto Acosta, ya está trabajando sin duda con grandes éxitos por la cultura y el civismo de nuestra tierra. Instituciones como éstas son las que hacen valer a las ciudades, pues donde no hay civismo, no hay paz y sin paz no se puede vivir.

Felicitemos sinceramente a todos los integrantes de esta estupenda asociación y les ofrecemos todo nuestro apoyo y las páginas de nuestra revista.

Dadas las miras que inspiran a los integrantes de este Centro y las cualidades que adornan al eminente, cultísimo y joven sacerdote que lo preside, los frutos reales no se dejarán esperar.

## — II —

Otra institución que merece todo nuestro apoyo y que es de grandes perspectivas para todo el Oriente Antioqueño y que puede servir de piloto en esta clase de organizaciones, es la Cooperativa del Trabajo, la primera en el país y que debe seguir siendo la primera en cuanto a organización y actividad.

Felicitemos a los de tan magnífica idea de fundar esta obra y que no desmayen nunca en sus labores para bien de El Santuario y de Colombia.

## — III —

Como acontecimiento de primerísima importancia, también registramos la inauguración el 12 de julio pasado de la Escue-

la de Artes y Oficios dirigida por el veterano en esas lides, el muy ilustre ingeniero doctor Eduardo Restrepo Maya.

Estamos seguros que esta nueva y meritoria institución nunca se verá abocada al fracaso, puesto que para darle su primitiva orientación y el empuje definitivo, tan difícil en los comienzos, se escogió a un hombre que posee todas las cualidades que para ello son necesarias. El doctor Restrepo Maya, además de su extensa cultura, de su espíritu cívico y de su íntegra formación cristiana, tiene una larga práctica como director de instituciones de tal jaez, pues fue durante mucho tiempo rector del Instituto Industrial Pascual Bravo, orgullo que es de Colombia.

Nos debemos pues, felicitar por la nueva institución y por el hombre que fue escogido para dirigirla.

No podemos tampoco, en este desfile de realizaciones, dejar de registrar con alborozo el funcionamiento de la Sucursal de INCORA. Esta institución, de vital importancia para nuestros agricultores, merece un respaldo absoluto. Hay que difundir la bondad de sus funciones y hacer que el agricultor se sirva de ella puesto que fue creada para él. Felicitemos a los que hicieron efectiva esta obra.

## — V —

Terminada la enumeración de las tantas y tan buenas obras recién realizadas, tenemos, con gran pena, que referirnos a lo que no se ha realizado y que es de apremiante necesidad.

¿Cómo es que una ciudad musical, en donde todos llevan en su sangre el precioso germen de la música, no tiene ban-

## ORACION PARA QUE SURJAN MEDICOS HUMANITARIOS

Señor, danos médicos humanitarios.

No sólo científicos, sino hombres para quienes Dios y sus pacientes sean todo.

No sólo médicos abiertos a todas las miserias humanas y dispuestos a ayudar al prójimo en todos sus infortunios, sino médicos a quienes no se pueda mirar sin verte; testigos auténticos de Tu Majestad, Médico Divino.

Médicos que en todas sus obras entreguen Tu Mensaje.

Pues, mira Señor, a esta pobre humanidad. Mira en la postración en que se encuentra el cuerpo médico corroído por el egoísmo y por el morbo del amor al dinero. Ya el respeto al colega y aún a la majestad de la muerte no existen. Por todas partes las jaurías de la traición desatan sus furias; los nubarrones de la envidia ensombrecen todo; la piedad no existe. Sólo se ven ansias de dinero y de honores vanos en todos nuestros profesionales; deseos de vida holgada a costa del dolor del prójimo y nada más.

Danos, Señor, Médicos humanitarios.

Médicos al estilo de tantos que han muerto y que fueron modelos de virtudes cristianas y que con su desprendimiento alabaron Tu Nombre.

Tómalos, Señor, de donde te parezca mejor.

Entre los jóvenes que empiezan a luchar y a perderse en el torbellino que desencadena el becerro de oro o entre los que ya llevan en su frente la huella de la experiencia.

Entre los pobres o entre los poderosos.

Búscalos, pero danos médicos verdaderos que es lo que necesita nuestra patria.

Médicos que vivan en Ti para los pacientes.

Señor, danos buenos médicos.

Luis Alfonso Ramírez G.

## NOTAS BREVES...

da? Es inconcebible. ¿Qué fue de la famosa y querida banda Santa Cecilia? ¿Ya no hay músicos y amigos de la música en nuestro terruño? No lo creemos.

Esperamos en nuestro próximo número poder dar un fervoroso aplauso a la nueva banda Santa Cecilia que inmediatamente se debe empezar a formar. Hay que dejar la desidia que es lo único que nos impide para tener una gran banda. A empezar hoy mismo en esta obra. El Santuario merece una buena banda de música y hay elementos para constituirla. ¡Adelante!

— VI —

Una de las "realizaciones" que no se han realizado y que nunca debió ni siquiera pensar-

se en realizar, es la pavimentación de la vía a oriente ¿A quién se le pudo ocurrir semejante adefesio, estando decretada la autopista Medellín-Bogotá que pasará por todos los pueblos de oriente?

Con ese proyecto sólo se está perjudicando a los que tienen que transitar por esa vía. Es dinero que se está perdiendo y su lentitud en la ejecución es como para ponerse a llorar. Todo va a ser trabajo perdido una vez hagan la autopista ya decretada. Siempre hay muchas maneras de despilfarrar el dinero de los contribuyentes. Y esa pavimentación, es una de ellas. Con la autopista Medellín-Bogotá hubieran tenido nuestros pueblos del oriente. Lo demás es mera demagogia inútil y perjudicial.

## SE NECESITA JUSTICIA

Es un axioma que el fin del estado es el bien común. Y otro axioma más rotundo aún es que el orden público y la seguridad en la vida y en la hacienda de los ciudadanos son elementos básicos, vitales del bien común.

Y si miramos a Colombia, tenemos que exclamar con gran dolor que el orden público y la seguridad en la vida pública no existen. Por todas partes continúan las olas de violencia, los robos, los secuestros, los asesinatos, los crímenes sexuales y las huelgas injustificadas que traen como consecuencia las salvajes manifestaciones en donde sólo se piensa en destruir bienes del estado y de particulares, como hace poco lo presenciábamos en las que efectuaron los estudiantes en varias capitales de la república.

Si gran parte de este estado azaroso de cosas se le puede atribuir a las organizaciones comunistas cuyo único fin ya todos saben es la destrucción de todo orden para sobre sus escombros construir el nuevo estado ateo y ominoso, hay también que reconocer que una parte no pequeña de este bochornoso estado corresponde al hamponato criollo que la crisis de autoridad ha hecho posible que progrese de una manera alarmante. Parece actualmente que para quien viola las leyes no hubiese un castigo ejemplar. A diario vemos reconocidos atracadores, contrabandistas y hasta feroces asesinos que son puestos en libertad bajo el tan socorrido estribillo de la "falta de pruebas".

Es preciso que nos hagamos conscientemente algunas preguntas: ¿Hay interés sincero por parte del gobierno en terminar con el hamponato? ¿Hay deficiencia en la legislación penal? ¿Lenidad y timidez en los jueces? ¿Incapacidad de una policía que se ha visto muchas veces colaborar con el hampa?

Todo puede existir, ser posible. El comunismo, la deficiencia de nuestra justicia penal, la mala policía, y todo tiene que ver con el descalabro que existe en Colombia. Pero, en el fondo, el mal estriba en la falta de moral en el pueblo, en la degradación de la familia y en la injusticia social con su consecuencia la miseria que fuertemente coadyuva a la irrupción del crimen.

Las consecuencias de la miseria son inenarrables: para algunas familias es un morir todos los días y todas las horas. Las enfermedades se agravan por falta del cuidado necesario; se ceban las infecciones en los pequeños por carecer de medios para prevenirlas; se debilitan los cuerpos, se pierden los jóvenes, se corrompen los muchachos.

La vergonzosa indigencia induce al delito. Muchos hombres en el fondo honrados, se han visto arrastrados al crimen, al robo, desesperados ante las negras perspectivas, poniéndose, por la extrema necesidad, en la pendiente tortuosa del crimen. Y de todo es culpable la sociedad por aceptar la terrible injusticia social que existe, sin recordar que Jesucristo proclamó la ley de la justicia.

La justicia ha de ir por delante: antes que caridad, justicia. De nada le ha de servir al que se haya enriquecido con injusticias el practicar a manera de adorno y muy trompeteadas algunas limosnas. Las limosnas que Dios premia con la vida eterna son las que se practican cumplida primero toda justicia. El verdadero cristianismo predica antes de la limosna y de la caridad la ley de la justicia que es caridad. San Juan anatematizó toda injusticia: "El que no practica la justicia no es de Dios, y tampoco el que no ama a su hermano".

Necesitamos, pues, para que el panorama de Colombia cambie, que haya verdadera justicia, como lo proclama la Santa Iglesia y así, menos degradación moral en todas las capas sociales.

Discurso pronunciado por el Dr. Gilberto Salazar Ramírez durante las festividades centenarias de Monseñor Lubín Gómez H. y celebración de los 25 años de arribo de las Madres Concepcionistas a la población de El Santuario.

Excmo. Señor Obispo, Señores:

Este austero metal, señores, pregona a las generaciones presentes y gritará a las futuras que hubo aquí un pueblo de arraigada fe en Dios, y un varón superior que iluminó su destino.

# MGR. LUBIN GOMEZ H., la sencillez hecha hombre

Un pueblo sí, como el pueblo santuarioano, raza buena, con fe de carbonero, de hombres simples, fieles a sus doctrinas como corresponde a los hijos de unos abuelos que se murieron de virtuosos, hilando plegarias al pie de las tinajas, y de mujeres puras, vestidas de fe y recamadas de esperanza, émulas de Raquel, pares de Lía, quienes tienen por encima de todo el ideal de Cristo, y quienes en medio de tantas perversiones y de tantas ruinas aún rinden culto a los valores del espíritu y ven hoy, con orgullo, cómo a los 25 años la pequeñez de una

semilla es majestuosa y robusta encima, sombreadora de la aridez espiritual en el rudo tránsito vital.

Y un hombre superior, también, como lo fue Mgr. Lubín Gómez H.

Su solo nombre es sésano magnífico que abre al deleite del espíritu toda la joyería de los recuerdos impercederos. Por él desfilan la infancia rosada y el caminar acompasado del padre que se fue, y las calles solariegas y el alero familiar: todo en él anclado como en un estuario de bellas cosas idas.

Su figura, castellana. Su porte, proconsular. Su gesto, gallardo. Era la sencillez hecha hombre; la prudencia, sacerdote; la sabiduría encarnada en el varón justo. Su verbo encendido, convencía; su dialéctica, apabullaba; su ejemplo, adoctrinaba, y hasta el más mínimo de sus ademanes, predicaba la virtud de su persona que todo lo imbuía. He aquí una somera síntesis de la existencia preclara del glorioso hijo de la tierra santuarioana, hoy evocado a los 100 años de su advenimiento. ¡Llor a su memoria! ¡Gloria a su nombre venerado!

## "25 Años Elaborando la Miel Espiritual de la Piedad y la Pureza"

Está bien que las gentes de El Santuario rodeen a la comunidad de la Concepción Inmaculada en el fausto aniversario de sus 25 años de arribo a la levítica ciudad del Oriente de Antioquia, y que circunden con su admiración y su respeto al convento que es místico panal donde en la soledad de las celdas se labora la miel espiritual de la piedad y la pureza; recatado jardín de humildes violetas, cuya aroma es suavísima a los ojos de Dios; lamparario votivo que detiene las iras del Altísimo; casa de heroicas mujeres que a base de abnegación, de oración y sacrificios labran la verdadera y auténtica grandeza: Ser gratos a la mirada de Dios.

Es que el mundo no es tan solo materia, también es espíritu, como materia y espíritu es el hombre que lo forma, quien a la par que con sus pies huele el limo de la tierra, colinda con Dios por los confines de su alma. Y mientras la ambición y la fatiga profana la virginidad

de la entraña minera; irgue la ciudad airosa, teje toda una red de caminos y de vías, es apenas natural que los seres escogidos, renunciando a la vanidad y a las pompas, a las vanaglorias y a los halagos del mundo, exploten la única minería que no muere: El espíritu; levanten triunfantes la única ciu-

dad indestructible, la ciudad de Dios, y tejan para el mundo la túnica inconsútil de las purísimas, sentidas y redentoras plegarias, que todo lo consiguen.

La pirámide, el monumento y el hito históricos, en su hierático mutismo, dan testimonio o de un hombre inmortal, o de una hazaña, o de una gesta he-

roica. Así, también, que esta placa testifique la existencia de un hombre superior: Monseñor Lubín Gómez H., y dé cuenta de una obra grandiosa: El Convento de las Madres Concepcionistas, de dilatados horizontes, como corresponde a lo que lleva el toque del espíritu.

He dicho.

## ORACION DE UN PADRE

Dame, oh Señor!, un hijo que sea lo bastante fuerte para saber cuándo es débil, y lo bastante valeroso para enfrentarse consigo mismo cuando sienta miedo; un hijo que sea orgulloso e inflexible en la derrota honrada, y humilde y magnánimo en la victoria.

Dame un hijo que nunca doble la espalda cuando debe erigir el pecho; un hijo que sepa conocerte a Ti... y conocerse a sí mismo, que es la piedra fundamental de todo conocimiento.

Condúcelo, te lo ruego, no por el camino cómodo y fácil, sino por el camino áspero, agui-

joneado por las dificultades y los riesgos. Allí déjale aprender a sostenerse firme en la tempestad y a sentir compasión por los que fallan.

Dame un hijo cuyo corazón sea claro, cuyos ideales sean altos; un hijo que se domine a sí mismo antes que pretenda dominar a los demás; un hijo que aprenda a reír, pero que también sepa llorar; un hijo que avance hacia el futuro, pero no olvide nunca el pasado.

... Y después de que le hayas dado todo esto, agrégale, te suplico, suficiente sentido del buen humor, de modo que pue-

da ser siempre serio, pero que no se tome a sí mismo demasiado en serio. Dale humanidad para que pueda recordar siempre la sencillez de la verdadera grandeza, la imparcialidad de la verdadera sabiduría, la mansedumbre de la verdadera fuerza.

Entonces yo, su padre, me atreveré a murmurar: "No he vivido en vano".

DOUGLAS MACARTHUR.

El Santuario necesita reorganizar su Banda de Música. Señor Santuarioano ausente y residente, ayúdenos en esta campaña.

# Dos Fechas Importantes Conmemoró El Santuario

En el pasado mes de junio tuvo lugar en esta ciudad la conmemoración de dos efemérides importantísimas para nuestro pueblo. Fueron ellas, el Primer Centenario del natalicio de Monseñor Lubín Gómez Hoyos, hijo ilustre de El Santuario, Vicario General de la Arquidiócesis de Medellín, Prelado Doméstico de Su Santidad y Dean del Capítulo Metropolitano de Medellín. La segunda fueron las Bodas de Plata de la fundación del Monasterio de la Concepción, santa casa donde moran las Vírgenes Esposas de Cristo que diariamente elevan al cielo fervorosas plegarias por todos los hombres del mundo, y en especial por los hijos de esta parroquia.

La celebración de estos dos acontecimientos fue verdaderamente solemne e imponente, dentro de la severidad y la sencillez que los actos exigían.

Ellos estuvieron presididos por el Excelentísimo y Reverendísimo Señor Obispo de la Diócesis, Monseñor Alfredo Rubio Díaz y por Monseñor Miguel Aristizábal Z. Para su recuento vamos a dividirlos en actos de carácter religioso y de carácter social.

## ACTOS RELIGIOSOS

Se iniciaron con las solemnes Cuarenta Horas en el Templo de San Judas, predicadas por el muy Reverendo Padre Maurino, Provincial de los Padres Salvatorianos de Colombia. El segundo día de las Cuarenta Horas fue el Día Blanco: Cerca de doscientos niños y niñas de la parroquia se acercaron a recibir por vez primera la Sagrada Comunión.

El sábado 27 de junio, a las once de la mañana en el templo

parroquial, fue oficiada una solemne Misa de Requiem, Pontifical, por el eterno descanso del alma de Monseñor Lubín Gómez Hoyos. Terminada la misa, a la que asistieron numerosos familiares de Monseñor y delegaciones del Clero Diocesano y Arquidiocesano, el eminente orador sagrado presbítero Jaime Serna Gómez pronunció una elocuente oración fúnebre.

El domingo 28 de junio, el Excelentísimo Señor Obispo de la Diócesis ofició otra Misa Pontifical en el templo de San Judas Tadeo, en acción de gracias por la llegada de las Monjitas a esta parroquia. El Reverendo Padre Damián Ramírez, con la elocuencia que le caracteriza, pronunció la Oración Gratulatoria.

## ACTOS SOCIALES

Entre los principales actos de carácter social llevados a efecto durante estas celebraciones, vamos a destacar los siguientes:

Sábado 27.- A la una de la tarde fue servido un elegante almuerzo en los salones de la

Casa Cural, en honor del Excelentísimo Señor Obispo y de los familiares de Monseñor Lubín. A las tres de la tarde se efectuó la colocación de una placa de mármol en el atrio del templo parroquial, conmemorativa del primer centenario del natalicio de Monseñor Gómez; en este acto llevó la palabra don Argemiro Zuluaga Gómez. Seguidamente se realizaron numerosos eventos deportivos. A las ocho de la noche, en el Aula Máxima del Colegio de San Luis Gonzaga, tuvo cumplimiento un severo acto académico durante el cual actuó un coro polifónico bajo la dirección del Reverendo Padre Fabio Gómez Duque, figura destacada del arte musical y experto director de masas corales, quien en la actualidad dirige el Coro del Seminario Mayor de Medellín. En el acto llevó la palabra don Ramón Zuluaga, y los numerosos invitados fueron obsequiados con una elegante copa de champaña. El acto en sí fue un homenaje a la memoria de Monseñor Gómez, y en él se hicieron presentes como invitados especiales, familiares de Monseñor Lubín que residen tanto en El Santuario como en otras ciudades.

Domingo 28 de junio: En las horas de la tarde se llevó a

efecto la colocación de una placa conmemorativa en la portada del Monasterio de la Concepción; correspondió representar a la ciudadanía en este acto al doctor Gilberto Salazar Ramírez, orador elocuentísimo y sobresaliente. Acto seguido, el Honorable Concejo Municipal hizo entrega de un artístico pergamino a la Abadesa de la Concepción y su Comunidad; llevó la palabra el doctor Carlos Zuluaga Gómez.

A las cuatro de la tarde y dentro de la programación de estas conmemoraciones, se desarrolló una interesante Sesión Solemne de la Sociedad de Mejoras Públicas en el Salón Social de la Judea. En ella fueron presentadas y aprobadas importantes proposiciones, cuyo cumplimiento redundará en provecho de la ciudadanía.

Los actos conmemorativos que hemos relatado estuvieron amenizados por una excelente Banda de Músicos de la ciudad de El Retiro, la que conquistó numerosos aplausos por sus magníficas actuaciones.

La junta organizadora estuvo presidida por el muy digno señor Cura Párroco de la ciudad, Presbítero Pedro Ignacio Aristizábal Z. y fue coordinador general el doctor Félix Gómez Salazar.

Jesús A. Villegas Gómez.

# Bodas de Plata de las Monjas Concepcionistas de El Santuario

Señores:

Celebra hoy con alborozo y regocijo El Santuario, las Bodas de Plata de **Fundación de la Comunidad de las Monjas Concepcionistas Franciscanas**. Hace veinticinco años que como blancas palomas mensajeras vinisteis a traernos la buena nueva de que desde vuestras ocultas celdas se levantaría perennemente como un pebetero el perfume espiritual que agrada a Dios.

El H. Concejo Municipal de esta ciudad no ha querido dejar pasar en silencio tan grata efeméride y así se ha hecho presente en varios actos y especialmente en éste en que con memorable pergamino quiere testimoniaros su agradecimiento por haber sido y ser siempre vosotras el pararrayos de esta ciudad. Vuestra oración es clamor continuo, desde que apunta el alba hasta que llegan las sombras de la noche, para que Dios siga derramando sus

bienes espirituales sobre esta parcela de la Patria, llena siempre de buenas intenciones y nutrida desde su infancia en el más puro de los espíritus cristianos.

El H. Concejo Municipal me ha querido señalar con honor que agradezco, para que en su nombre os de las gracias por tanto beneficio como habéis traído a nuestra tierra en estos veinticinco años. Y qué diré de vosotras para que el encargo que se me ha hecho no quede

del todo fallido? Procuraré hablar de vosotras con el fervor con que se habla desde el principio de los siglos, del papel de corredentora que ha desempeñado la mujer a través de la historia, porque la mujer no es más que la continuadora de la Obra de María, de Myriam, aquella judía morena humilde y femenina, que vivió ignorada de ella misma —no se sabía llena de gracia, hasta que el Ángel se lo descubrió, turbándola con su saludo— y consciente en cambio, de su cósmica misión fraguada en un simple y humilde corazón de Madre.

Vengo pues a invitaros a que ante sus plantas nazarenas y ante sus ojos morunos, quebreemos una vez más el vaso de alabastro para que el humilde perfume, reemplace el canto espiritual. Descarguemos nuevamente aquí, lo que tantas veces nos ha salido a borbotones, como agua pura de fresco manantial. Ese denso licor, decantado por la experiencia y filtrado por la prudencia de años de esperanza y de vida.

En la evolución de los siglos, ya estaba ella y nos esperó en el mundo antes de nuestra llegada:

“Cuando ordenabas el Firmamento, cuando amabas al Señor, cuando trabajabas cumpliendo con tu deber, cuando ejercías la caridad y las obras de misericordia, cuando estabas bajo la higuera, cuando vivías en fin, en la amistad divina. Ella estaba contigo, desde el principio, sin que tú lo supieras, como una mujer discreta, arreglándolo todo, limando tantas asperezas, suavizando tantas cosas. Piensa en tu madre cuando eras muy pequeño y tú no sabías nada. Mas hay otra vida en ti que no ha nacido ni de carne ni de sangre, ni por obra de varón, pero sí por voluntad de mujer.

Esa Mujer es el verdadero Libro Santo, que encerrando en breve cuadro el extenso espacio de cuatro mil años y adelantándose hasta las profundidades del más lejano porvenir, comprende el origen y destino

de los hombres y del universo; es el libro que tejiendo la historia particular de un pueblo escogido, abarca en sus narraciones y profesías las revoluciones de los grandes imperios; esa mujer es un libro en que los magníficos retratos donde se presentan la pujanza y el lujoso esplendor de los Monarcas de Oriente, se encuentra al lado de la fácil pincelada que nos describe la sencillez de las costumbres domésticas o el candor e inocencia de un pueblo en la infancia; un libro donde narra el historiador, vierte tranquilamente el sabio sus sentencias, predica el apóstol, enseña y disputa el doctor; un libro donde un profeta, señoreado por el Espíritu Divino, truena contra la corrupción y extravío de un pueblo, anuncia las terribles venganzas de un Dios de Sinaí, llora inconsolable el cautiverio de sus hermanos y la devastación y soledad de su patria, cuenta en lenguaje peregrino y sublime los magníficos espectáculos que se desplegaron a sus ojos en momentos de arrebato, en que al través de velos sombríos, de figuras misteriosas, de apariciones enigmáticas, viera desfilar ante su vista los grandes sucesos de la sociedad y las catástrofes de la naturaleza; esa mujer es un libro o más bien un conjunto de libros, donde reinan todos los estilos y campean los más variados tonos, donde se hallan derramadas y entremezcladas, la majestad épica y la sencillez pastoril, el fuego lírico y la templanza didáctica, la marcha grave y sosegada de la narración histórica y la rapidez y viveza del drama; un conjunto de libros escritos en diferentes épocas y países, en varias lenguas, en circunstancias las más singulares y extraordinarias.

El tema de la Virgen Madre y de estas vírgenes de Cristo, exige corazón para que las palabras tengan calor y exige imaginación para recorrer con agrado las Sagradas Escrituras, así sea yo el más profano en invitaros a ese recorrido. Para el hombre de imaginación, to-

do es nuevo y presente. Toda estrella grande que se mueve de noche puede ser la que nos enseña la casa donde nace un hijo de Dios; todo establo tiene un pesebre que se puede convertir en una cuna cuando se llene de heno seco y paja limpia; toda montaña desnuda encendida de luz en las mañanas doradas sobre los valles todavía en sombras, puede ser el Sinaí o el Tabor; en los fuegos de los rastros o de las carboneras que brillan de noche sobre las colinas podemos ver la llama que Dios enciende para guiarnos en el desierto y la columna de humo que sube de la chimenea del pobre, enseña de lejos el camino al bracero que regresa. El asno que lleva sobre la albarda a la pastora, es el mismo que cabalgaba el Profeta hacia los campamentos de Israel, o el que bajó hacia Jerusalén por la fiesta de la Pascua. La paloma que arrulla sobre el alero del tejado recuerda a la que anunció al Patriarca el fin del castigo o la que bajó sobre el agua del Jordán.

Con un corazón impregnado de sabor mariano y con una imaginación traslúcida colocada como un faro en el principal cruce de la historia, podremos comprender la alta dignificación que la Gran Señora dio a la mujer para que fuera el bastión inconfundible de la sociedad. En nuestro siglo podemos comprender mejor todavía cuánto importaba a la obra divina que la humanidad en uno de sus miembros, llegara a la perfección de la libertad y de la persona.

Finalicemos estas sugerencias sobre la obra imperecedera de la comunidad de las Monjas Concepcionistas Franciscanas de El Santuario, calladamente desde vuestras ocultas celdas, doblando la rodilla ante las majestuosas catedrales levantadas en honor de la Madona.

Desde el origen del Cristianismo, se modifica el ideal arquitectónico. El paganismo naturalista de los griegos abrió

franca entrada en el templo a la luz, para que alegrase y dorase la yerta blancura de los mármoles. El culto oficial y formalista de los latinos quiso edificios correctos y majestuosos. Los primeros cristianos obligados a ocultarse, a esconder por temor a las profanaciones, sus vasos sagrados y las reliquias de sus mártires, edificaron la primera iglesia baja, como oprimida por el terror y la angustia, como doblegada por la humildad y la penitencia; el pasado y corto arco romano comprimió sus puertas, el recinto fue tenebroso y desnudo. Andando el tiempo, cuando el Cristianismo se alza triunfante, al soplo del espíritu, florecen y se yerguen las torres; sobre la masa de granito se esparce como un álito de amor que la anima y eleva; la flecha se lanza al cielo; la ojiva deja paso a la lumbré divina descompuesta en tornasolados cambiantes; el pórtico se abre para recibir a la multitud devota; la Rosa Mística esplende como gala nupcial, sobre el pecho de la doncella desposada, Jerusalén celeste habitáculo de Dios.

Al conjuro de la Señora nació la catedral con su túnica virginal de piedra y se abrieron en follajes sus capiteles y sobre los plintos de las columnas góticas se quebraron los rayos de luz que se filtraron por los ventanales. Esta es vuestra obra, distinguidas Monjas Concepcionistas de El Santuario, ella arranca desde el Circo Romano cuando las Vírgenes de Cristo eran molidas por las fauces del león como trigo del Señor, y llega hasta la discreta oscuridad de vuestras celdas. El Santuario os da las gracias por mi conducto.

Señores: Entremos espiritualmente, con el corazón en la mano a este claustro cerrado de la oración y besemos la tierra, porque el lugar que pisamos es santo.

El Santuario, junio 28 de 1964.

Carlos Zuluaga Gómez.

# La Acción Comunal Acelera el Progreso de El Santuario

Por medio de la Acción Comunal se han y se están llevando a efecto importantísimas obras de beneficio general para la comunidad, y de progreso para el Mpio., pues en otra forma habría sido imposible resolverlas. Ejemplos que hablan a las claras de este movimiento podrían ser los siguientes:

Funcionan en el unicipio 21 juntas de Acción Comunal, dirigidas por una Junta Central.

## OBRAS EJECUTADAS

### Acueducto del Calvario

Los vecinos de este barrio se organizaron en acción comunal y construyeron esta obra, cuyo costo estaba calculado en \$ 120.000.00, resolviéndose en esta forma el problema de agua potable a cien familias. La obra tiene las siguientes características: 4 kilómetros de conducción de boca-toma a tanque distribuidor. Tanque Distribuidor con una capacidad alimentadora de 20 litros por segundo y redes de distribución en tubería galvanizada en el barrio.

### Acueducto del Barrio de Bodegas

Por el mismo sistema: Características: Un kilómetro de conducción, construido de boca-toma a Tanque Distribuidor. De Tanque Distribuidor al Barrio, tubería galvanizada. Resolvió el problema a 40 familias y su costo se calculaba en \$ 40.000.00.

### Acueductos de las Veredas de Vargas, El Carmelo, La Paz, y Potrerito

Estas veredas resolvieron el problema de agua para sus escuelas y algunas viviendas.

### Acueductos en Construcción

Barrio "La Chapa".- Actualmente está en construcción y su costo se calcula en \$ 50.000.00. Características: De Tanque Distribuidor al Barrio, 1.200 metros de tubería galvanizada, resolverá el problema a 62 familias.

Barrio "Mgr. Ignacio Botero.- Este resolverá el problema a más de un centenar de familias, entre ellas a 50 familias campesinas en el recorrido de la boca-toma al Tanque Distribuidor del Barrio. Antiguamente se denominaba "Barrio El Cabrero", hoy, "Mgr. José Ignacio Botero". Características: De boca-toma a Tanque Distribuidor hay 5 kilómetros de distancia. Del Tanque Distribuidor a redes de distribución en el Barrio hay aproximadamente mil metros de tubería galvanizada. Los cálculos del valor de esta obra son de \$ 150.000.00.

## PROYECTOS DE ACUEDUCTO

### Palmarcito, Aldana, Morritos y Las Palmas

Estas resolverán el problema para sus escuelas y un buen número de vecinos.

## ESCUELAS

Se está haciendo la reforma de locales en las siguientes: Veredas Palmarcito, Las Palmas, Aldana, Guadualito, Bodegas, Retiro, Pavas y Vargas. También se han y están reparando las aulas viejas y construyendo aulas nuevas. Además de las escuelas, las veredas están resolviendo los problemas de vivienda a los vecinos pobres.

## BULLDOZER

Por último las Acciones Comunal de El Carmen y El Santuario, adquirieron un bulldozer D-6 "Caterpillar", cuyo costo fue de \$ 140.000.00 para la construcción de las carreteras vecinales en ambos municipios. Actualmente se está construyendo la carretera "El Carmen-El Santuario", cuya obra fue empezada en junio próximo pasado, y la banca construída hasta el momento es de 2 kilómetros. Es de advertir que la Parroquia cedió la mitad del producido en el "Altar de San Isidro" de este año, cuyo total ascendió a la suma de \$ 45.000.00.

Para el pago total del bulldozer se adeuda todavía la suma de \$ 47.500.00, por lo cual esperamos dede los hijos generosos ausentes de El Santuario, nos den para esta obra de acción comunal una colaboración decidida, para lo cual viajará una comisión a las diferentes colonias del país.

## Entidades que se han hecho presentes o han colaborado en estas obras

Entre ellas contamos las siguientes:

La Parroquia de El Santuario, Alcaldía, Concejo Municipal, Sociedad de Mejoras Públicas, Secretaría Departamental de Higiene, por conducto del

Centro de Salud de la localidad. Destacamos muy especialmente la colaboración eficaz y decidida de los doctores ingenieros, Dagoberto Orozco y Gonzalo Medina, y el Visitador Lázaro Quiceno, de Saneamiento; Secretaría de Agricultura, Secretaría de Obras Públicas Departamentales, la cual se ha hecho presente en el trazado de la carretera "El Carmen-El Santuario" a cuyo frente se encuentra el doctor Mendoza.

Igualmente, destacamos la colaboración del Inspector de Carreteras, don Antonio Botero, quien ha colaborado con sus volquetes para el afirmado de la carretera.

## Creada, por Ley de la República, la Escuela Industrial Mgr. Ignacio Botero

### INFORME

En el Municipio de El Santuario, Departamento de Antioquia, el Gobierno Nacional acaba de fundar una Escuela Industrial para el aprendizaje técnico de Artes y Oficios, con el nombre: "Monseñor Ignacio Botero". Fue creada por ley de la República N° 80 de 1962.

El acto de la inauguración del mencionado plantel educativo tuvo lugar el día 12 de julio del presente año. En esta fecha fue colocada en el edificio una placa conmemorativa, con la siguiente leyenda:

### "ESCUELA INDUSTRIAL MGR. IGNACIO BOTERO"

Estas aulas para el pueblo, rinden tributo de admiración y gratitud a los hijos ilustres de El Santuario. - Julio 12 de 1964".

A dicho acto de inauguración asistieron distinguidas personalidades del gobierno central y de la localidad, entre otras, el doctor Gilberto Cano Gallo, Jefe Nacional de las Escuelas Industriales; doctor Jesús María Arias, parlamentario santuario-

no; doctor Olmedo Patiño, jefe de la División Jurídica del ministerio del Trabajo; doctor Carlos Zuluaga, R. P. Damián Ramírez, R. P. Pedro Aristizábal, párroco de la localidad; el señor Alcalde don Alejandro Gallego Z. y los miembros del H. Concejo Municipal. Se ofreció a los concurrentes una copa de champaña y llevaron la palabra en su orden, el doctor Carlos Zuluaga, doctor Gilberto Cano, doctor Eduardo Restrepo Maya, rector del plantel y el doctor Jesús María Arias.

La Escuela Industrial dio principio a sus labores docentes el 13 de julio, con un total de 70 alumnos matriculados. Se establecieron inicialmente dos grupos: A y B, y próximamente empezará actividades un tercer grupo con estudiantes que hayan cursado del tercer año de bachillerato en adelante.

La Dirección de la Escuela está integrada en la siguiente forma:

Rector: señor doctor Eduardo Restrepo Maya; Secretario: se-

La Universidad es la célula básica para el progreso de una sociedad. Pero para que ello sea efectivo, se necesita que la Universidad sea fiel a su destino. Y desgraciadamente en nuestra patria la Universidad no cumple cabalmente con sus fines. Lleva ya centurias y sólo parece que su objetivo sea fabricar doctores medio preparados para la lucha con la existencia y llenos de apetitos monetarios tanto como faltos de ideales ecuménicos en pro del pueblo, de la sociedad en donde les corresponde ejercer.

Raros son los doctorados que egresan de nuestras facultades con el noble empeño de mejorar las costumbres, con el ansia de elevar el nivel ético e intelectual de sus conciudadanos, de dominar las fuerzas y las plagas de la naturaleza que se oponen al progreso, es decir, en una palabra, que tengan en el alma altruísmo, deseo de SERVIR a sus semejantes, de SERVIR a la patria íntegra.

Todo profesional recién egresado, olvida todos los nobles fines que tiene una profesión y se larga a explotar, embistiendo a diestra y siniestra como toro salido del toril, en su loca ebriedad por conseguir prebendas monetarias. Se vuelve más importante para ellos la bolsa del prójimo que la vida o la propia honra. Sólo piensan en sí mismos y en su "glorioso" porvenir económico. Lo demás, lo que verdaderamente les debería interesar, para nada cuenta

ñor Luis Carlos Pineda; Pagador Almacenista: señor Lino Zuluaga (en comisión).

#### CUERPO

#### DE PROFESORES

Cultura General: Señor Alejandro Naranjo, señor Jesús Neri Carrillo, señor Jesús Antonio Villegas, señor Argemiro Zuluaga, señor Ramón Zuluaga, R. P. Rodolfo Gómez, R. P. Alejandro Pineda.

# Puntos de Vista...

## FABRICAS DE DOCTORES

Y esta patología espiritual que agobia a los jóvenes profesionales, tiene su origen en la Universidad. En la mala orientación que en ella reciben, en los ejemplos que allí contemplan. Pues triste es decirlo, en nuestras facultades se sigue apreciando la capacidad de un profesional por el éxito monetario que haya obtenido. El talento y la preparación se miden por la marca y modelo del automóvil que usa. Y en este nimio y pueril detalle del automóvil, se puede encontrar el fondo inmenso, oscuro, negro de la mentalidad burguesa de

todo nuevo profesional. Primero conseguir automóvil que servir al prójimo. Y el automóvil vale dinero y el dinero hay que conseguirlo, cueste lo que cueste. Y hacen cualquier cosa. Y muchos, casos inmorales. Pero para valer hay que tener dinero. Hay que ser como el decano tal o el profesor tal que tiene mucho dinero... y éxitos.

Y con esa conciencia, que es la única que han asimilado en la facultad, se riegan por la patria a explotar en vez de SERVIR. Y ahí tenemos, por ejemplo, al médico que monta su farmacia en el pueblo y que

## Al fin se Terminará el Edificio Córdoba

Ahora sí creemos que se va a terminar el edificio Córdoba estancado hace tantos años, pues el Dr. Eduardo Restrepo Maya como ingeniero amigo del progreso, se va a encargar de dirigir su construcción. Conocidos los ímpetus cívicos del Dr. Restrepo Maya, no dudamos que lo que era una utopía, ya será dentro de poco, una bella realidad.

Agradecemos sinceramente al doctor Restrepo Maya esta contribución al progreso de nuestro pueblo.

Definitivamente cuando se quiere hacer labor sobran las obras. El doctor Restrepo Maya quiere ayudar a El Santuario y le encontró un modo estupendo.

Enseñanza técnica: señor Abel Calderón, señor Hugo Cano, señor Francisco Garzón, señor Luis E. Castaño.

La Escuela Industrial inició su enseñanza técnica con talleres de mecánica, ebanistería, forja y soldadura, electricidad y dibujo.

A fin de contribuir al mejoramiento del nivel cultural de

los habitantes de El Santuario, la Escuela Industrial está organizando un curso de Secretariado Comercial para personal femenino, el cual se iniciará próximamente con un pénsum de materias, tales como: Aritmética, Castellano, Ortografía, Contabilidad, Dibujo, etc. El mencionado curso capacita a las alumnas para desempeñar cargos

formula drogas inútiles que sólo benefician su bolsillo. El ingeniero que construye con economías y malos materiales un puente o un acueducto para obtener pingües ganancias. O el abogado que se aprovecha del dolor y la pobreza de una familia para usurpar sus tierras. Y así una cauda interminable de malas obras hechas por quienes tienen más obligación que nadie de bien obrar, por profesionales, por universitarios. Y de todo eso es culpable la Universidad.

Pues sería más importante que enseñaran a servir, a bien obrar, que atiborrar de conocimientos más o menos inútiles. Falta más dirección espiritual en nuestras facultades. Más profesores altruistas, mejores ejemplos de bondad. Quién enseñe a servir. No más fábricas de doctores sin alma, sin sensibilidad social.

Luis Alfonso Ramírez G.

#### CENTRO CIVICO

Recientemente se creó el Centro Cívico "José M. Zuluaga" y fueron nombrados dignatarios así: Pbro. Augusto Acosta, presidente; Fabio Gómez Arcila, Vicepresidente; Secretaria, Lía Zuluaga; Tesorera, Teresita Ramírez S.

#### EL SANTUARIO

No es periódico comercial. Para su sostenimiento no cuenta con avisos, sino con la generosidad de los amigos de la cultura y de la moralidad.

**AYUDELO! — PROTEJALO!**

de oficinistas o para actividades similares en fábricas industriales. Para el próximo año, la Escuela contará con un equipo de máquinas de escribir para el aprendizaje de la mecanografía, como un complemento de estudio de las educandas. Las matrículas para este curso de capacitación se encuentran aún abiertas para las jóvenes que deseen ingresar a él.

Como un grano de mostaza, plagiando las palabras del Evangelio, que es la menor de las semillas, mas cuando ha crecido es la mayor de todas las legumbres y hácese un árbol de modo que las aves del cielo vienen a morar en sus ramas, así la pequeña simiente de Monseñor Lubín Gómez Hoyos que hace cien años fue aventada por la Divina Providencia sobre estos humildes y apacibles campos de El Santuario, creció pujante, sobre el surco de un hogar cristiano; y bajo el calor de la piedad y del rocío celestial de la Divina Gracia, se convirtió, como Sacerdote del Altísimo, en árbol gigantesco, a cuyas ramas protectoras vinieron acogerse muchas almas. Se encumbró a lo más alto de las regiones sobrenaturales y los cálices de las flores de las virtudes cristianas heroicamente practicadas, extrajeron el néctar sua-

## MONSEÑOR LUBIN GOMEZ HOYQS Sacerdote del Altísimo

vísimo de la caridad divina que esparció el suave olor sobre el mundo del espíritu para convertirse luego en abundosa cosecha de frutos de santidad y calmó el hambre de amor infinito en los corazones humanos.

Así pudo decir con San Pablo "mi vida es Cristo y con las palabras del señor: yo soy el camino, la verdad y la vida". Como verdad, de su inteligencia privilegiada brotaron rayos fulgurantes que alumbraron abismos y enderezaron voluntades, prendiendo fuego divino a los corazones. Como Ministro, que fue de Cristo, fue vida que se repartió a manos llenas los tesoros infinitos de las Gracias Sacramentales y sació las almas de infinita justicia.

Pero, el poder de su sombra no terminó en aquel momento, en que al golpe certero de la guadaña destructora cayó derribado en los campos del Señor para entregar su alma al Hacedor divino; bajo sus ramas bienhechoras brotaron dos cimientos poderosos cuyas sombras benéficas se prolongan hasta hoy para cobijarnos y abrazarnos bajo su acción inmensa que nos empujan por el camino del Espíritu y de lo Sobrenatural. Estas son el Convento de Concepcionistas, cuyas almas como lámparas vótivas se consumen al pie del Sagrario en aras del amor a Dios y en beneficio de la humanidad pecadora, implorando para ella las gracias y el perdón. El Colegio de San Luis Gonzaga,

cantera inagotable de sabiduría, más precioso que el oro de la tierra, porque, aquel traspasa los límites de lo material enriqueciendo y adornando las almas de aquellos que van después a servir a Dios y a la sociedad.

Por esto hoy esta Entidad de Mejoras Públicas se ha reunido en pleno para hacer público reconocimiento de Honor al Mérito y de gratitud imperecedera al gallardo fundador de estas dos obras del espíritu que son orgullo de El Santuario.

Que estas dos grandes luminarias sigan alumbrando los caminos de nuestra vida y que su influjo fecundante nos impulse a diario en avanzada continua por los senderos del amor a Dios, de la cultura y de la Sociedad, como lo fuera Monseñor Lubín Gómez H.

### Resolución No. 6

La Sociedad de Mejoras Públicas de El Santuario,

#### CONSIDERANDO:

Que durante estos días la ciudadanía de El Santuario, conmemora el Centenario de Monseñor Lubín Gómez H.;

Que Monseñor Lubín Gómez H., fue ilustre hijo de esta población, Cura Párroco de la misma, Canónigo y Dean de la Metropolitana de Medellín, Vicario de la Arquidiócesis y Asistente al Solio Pontificio;

Que siempre se distinguió por su bondadoso espíritu altruista emprendedor;

Que dio muestras de ello siendo uno de los fundadores del Colegio de San Luis Gonzaga con los señores doctor Baudilio Zuluaga, José María y Germán Zuluaga, Rufino, Eusebio María, Luis Norberto y Vicente Gómez y Manuel Tiberio Salazar;

Que a él se debe la fundación del Convento de las Concepcionistas, las que llegaron acá por vez primera, hace 25 años;

Que es deber de toda Entidad Cívica exaltar los valores que, como los de Monseñor Lubín Gómez H., engrandecen la raza,

#### RESUELVE:

1º- Vincularse estrechamente a la conmemoración del Centenario del nacimiento de Monseñor Lubín Gómez H.;

2º- Presentar su ejemplo como digno de imitación a las actuales generaciones de El Santuario;

3º- Enviar copia de esta Resolución al Pbro. Jesús Antonio Gómez, su sobrino, y por su muy digno conducto a toda su familia.

La presente Resolución será leída en la sesión plena del 28 de los corrientes, sesión solemne, que en tal día se llevará a efecto como homenaje a su memoria.

Dada en El Santuario, a los 24 días del mes de junio de 1964. **Alejandro Pineda, Pbro.**,  
Presidente.

**Alberto Pineda Gómez**,  
Secretario.

### Don MANUEL GOMEZ R.



vástagos: Carlos Emilio, Francisco Luis, Antonio, Marcos, Miguel Angel, Manuel Zuluaga y señora, Eduardo Zuluaga y señora.

Don Manuel amó entrañablemente a su tierra natal y de ahí su incommovible apegamiento a sus lares, los que cultivó con cariño. Supo infundir a los suyos esas nobles virtudes que exornaron su existencia, haciendo de ellos algo útil a la sociedad y recibiendo en pago, al morir, la satisfacción del deber cumplido.

"El Santuario" acompaña a su esposa, a sus hijos, a las esposas e hijos de éstos, en esta hora de dolor, lo mismo que a sus hermanos: Roberto, Salvador, Jesús Antonio, Pedro Pablo y Cupertino, como también a don Gabriel Zuluaga y familia, y a todos sus demás allegados.

Después de una larga y penosa enfermedad, sufrida con cristiana resignación, dejó de existir en esta ciudad el señor Manuel Gómez R., infatigable luchador por la existencia.

Había formado hogar modelo con la señora Zoila Rosa Jiménez, matrimonio del cual son

Con el fin de clausurar la Semana Cooperativista se efectuó en el municipio de El Santuario, Antioquia, la constitución de la COOPERATIVA DE TRABAJO, primera de esta modalidad en el país, y la inauguración de la Escuela de Artes y Oficios "Monseñor Ignacio Botero".

La Semana Cooperativista fue celebrada con motivo de ser, la primera semana de julio, la SEMANA DE LA COOPERACION INTERNACIONAL; durante toda ella fueron celebrados festejos públicos con la cooperación de Montecristo y Chalupín enviados por Cervecería Unión y Gaseosas Posada Tobón, respectivamente, y como contribución al progreso de esta municipalidad y para el éxito de la fundación de la Cooperativa, hubo además casetas, bazares y fueron presentadas por los Cuerpos de Paz películas sobre cooperativismo por gentileza del Sr. George Farnsworth, Economista y Técnico Cooperativista. Durante esta semana fueron recolectados más fondos y los socios adquirieron un mejor conocimiento del cooperativismo.

## Cooperativa del Trabajo se Constituyó en El Santuario

La Cooperativa de Trabajo que se constituyó, es la primera de su género que se forma en el país, es una cooperativa que hace al trabajador socio y dueño de su propia empresa participando de los beneficios en proporción a su rendimiento en el trabajo. Al acto de constitución dio brillo la presencia del Delegado Especial de la Superintendencia Nacional de Cooperativas, doctor Orlando Patiño, Jefe de la Sección Jurídica de la misma; el doctor Jesús María Arias, ex-Representante a la Cámara; el doctor Gilberto Cano Gallo, Jefe de la Sección de Escuelas Industriales del Ministerio de Educación; el Pbro. Damián Ramírez, Rector del Colegio Salazar y Herrera; el doctor Carlos Zuluaga Gómez, el Sr. Cura

Párroco, el Sr. Alcalde y el Honorable Cabildo de la Municipalidad, los socios de la Cooperativa y gran parte de la ciudadanía de El Santuario que se hizo presente.

Esta entidad cooperativa que se organiza en el municipio, tiende a fomentar diversas industrias, tales como las de confección de ropa y empaques de cabuya, panaderías, industria del calzado, y todas las ramas de la industria casera que ya son conocidas y practicadas por los socios de la Cooperativa. La Cooperativa tratará de mejorar técnicas y equipos existentes en el municipio para elevar así el nivel socioeconómico y cultural de la población. La Escuela de Artes y Oficios es un complemento de la Cooperativa así como ésta es una ayuda para las

gentes que salgan capacitadas, porque se procurará organizarlos en trabajos dentro del mismo municipio.

### Constitución de la Cooperativa

La formación de esta cooperativa viene gestándose desde hace un año y los socios han sido debidamente informados sobre la ideología cooperativista y las ventajas de este sistema aplicadas en el campo laboral, además, desde el principio se han venido colectando fondos entre los socios para lograr iniciar la empresa. La organización de la entidad y formación del personal ha estado a cargo de los iniciadores y fundadores de ésta, señores Emilio Jaramillo B., Baltazar Orlarte P., Argemiro Zuluaga y Fabio Jiménez.

El acto de constitución y fundación de la entidad se llevó a cabo el día doce de julio en los salones de la Casa Cural ante el señor Orlando Patiño, Jefe de la Sección Jurídica de la Superintendencia Nacional de Cooperativas.

## Qué hace los dineros que Recauda la Sociedad de Mejoras Públicas

Escribo este corto comentario, para que lo lean los amigos de la Sociedad de Mejoras Públicas y para que lo lean también aquellas personas que no la miran bien, que la critican y que no pierden oportunidad de hablar de ella y de sus integrantes, de una manera malhadada.

El H. Concejo Municipal, la auxilia con \$ 150.00 mensualmente, de cuyo auxilio se saca el valor del aseo para la pila y parte del parque, que asciende a \$ 14.00 semanales; la lavada de la pila corresponde al señor Inspector de Aseo, pues entre los deberes que se le asignaron cuando fue creado este puesto, está el de "lavar la

pila por lo menos una vez en la semana y mantenerla en completo aseo".

El Kiosco, único inmueble de la Corporación, está arrendado en la suma de \$ 560.00 mensuales, lo que apenas sí da, para el sostenimiento de los muebles que éste necesita, para una buena presentación.

De ha un año para acá, ha invertido la Sociedad de Mejoras Públicas, las siguientes sumas:

Para muebles y arreglo de éstos (Kiosco) \$ 4.824.60.

Para comprar parte de la máquina de cine que funciona actualmente \$ 1.500.00.

Auxilio a la Semana de la Caridad \$ 100.00; auxilio a la Fies-

ta del Niño \$ 100.00; auxilio a Mario Montoya, ciclista en prueba \$ 30.00; en la carretera a Bodegas \$ 44.00; en la siembra de cabuya \$ 44.00; en arborización \$ 100.00; para ayudar al sostenimiento del bulldozer \$ 300.00; para ayudar a la construcción de un campo de deporte (Liceo de Bachillerato) \$ 300.00; valor de tres ediciones de "El Santuariano" \$ 4.473.00; Auxilio al Centenario de Monseñor Lubín Gómez H. y Monjitas Concepcionistas \$ 700.00. Entradas, las que ya enumeramos, además de las cuotas voluntarias de sus socios: \$ 120.00. La realización por venta de ejemplares de "El Santuariano" es casi nula, pues fluctúa, entre \$ 130.00 y \$ 150.00.

Las Colonias de Cali y Buenaventura, envían, cuando sale

a circular la Revista de a \$ 100.00; cuando se verifica una sesión plena o solemne, los gastos se hacen personalmente entre los socios.

No se malgasta pues, por la Sociedad de Mejoras Públicas ni un solo centavo y por ende "menos se toman en trago los socios, los fondos que recauda la H. Sociedad", como desafortunadamente lo dicen algunos malquerientes, enemigos del progreso y del civismo.

Forman pues la Sociedad de Mejoras Públicas, individuos "Quijotes" que verdaderamente aman la tierra que los vio nacer y que verdaderamente quieren de ella su progreso.

El Santuario, junio 3 de 1964.

**Alberto Pineda Gómez,**  
Secretario Tesorero de la S. de Mejoras Públicas

## VISITANTES Y VIAJEROS

Con el fin de visitar al Padre Oscar Pineda Salazar, Carmelita Descalzo, y a sus demás familiares, nos visitaron procedentes de Santa Bárbara, la Hermana Delia (Salesiana) y señorita Fabiola Pineda.

—Con motivo de la grave enfermedad de la señora Casilda Gómez v. de Pineda, nos visitaron las RR. HH. Salesianas Herminia y María Jesús Pineda, hija y prima hermana de la enferma, respectivamente.

—Con motivo de la Semana Vocacional estuvo entre nosotros Monseñor Alfredo Rubio, Obispo de Sonsón.

—Con el fin de hacer una visita a la Delegación Municipal de los Censos Nacionales a cargo de Alberto Pineda Gómez, estuvieron entre nosotros: Dr. José Jaramillo Alzate, Delegado Departamental de los Censos; Dr. Hernando Montoya, Profesor de Relaciones Humanas e instructor de los Censos; don Carlos Sánchez Molina, Visitador de Censos y otros empleados de éstos, y el doctor Jairo Sierra, Gerente de la Cooperativa de Municipalidades.

—Procedente de Medellín y visitando a su familia, estuvo el señor Fabio Pineda, su esposa Ligia Giraldo y su hermosa primogénita.

—Predicando los ejercicios de las Madres Católicas, estuvo el R. P. jesuíta, Florencio Alvarez.

—Procedente de El Poblado y en corta visita a su familia, estuvo el Padre Ramiro Pineda Salazar, Carmelita Descalzo.

—De Medellín, el señor Darío Giraldo y su señora.

—De Medellín, visitando a su familia, el señor José Ignacio Serna Botero.

—En ejercicio de sus funciones, estuvo en ésta, la señorita Gabriela Gómez Carvajal, Visitadora Escolar.

—Con motivo de la entrada del Bulldozer, que fue traído del Carmen de Viboral y adquirido por la Acción Comunal, nos visitaron procedentes del mismo municipio, el señor

Cura, el señor Juez Municipal, la Sociedad de Mejoras Públicas y su Cuadro de Honor, un representante de Juntas Veredales y el señor Joaquín Duque, como Delegado Industrial, lo mismo que el Dr. Lázaro Gómez.

—Procedente de Sonsón, en donde ejerce como Cura, su ministerio, el Pbro. Luis Gómez Gómez.

—Después de una ausencia de 18 años, llegó a ésta a visitar a su familia, el señor Julio Escobar Valencia, rico empresario maderero, procedente de Tibú (Norte de Santander).

—En ejercicio de sus funciones estuvo entre nosotros el señor Javier Duque Jaramillo, Visitador de Rentas Departamentales.

—De Cali y con su digna esposa, nos visitó el señor Gustavo Hincapié.

—El Reverendo Padre Carlos Cuervo, fue trasladado a Granada; vino en su reemplazo el Reverendo Padre Dr. Augusto Acosta.

—Fue aumentada en una plaza más, la Inspección de Saneamiento, y como tal fue nombrado el señor Humberto Guarín.

### Nombramientos

Auxiliares de Enfermería fueron Herminia Higueta y Cornelia ron nombradas las señoritas Ossa; las saludamos.

### Se Posesionan Profesores de la Escuela de Artes y Oficios

A fin de dar principio a la enseñanza en la Escuela de Artes y Oficios, tomaron posesión como Rector, el señor Eduardo Restrepo Maya y como profesores, los señores Jesús Maye Carnillo A., Abel Calderón Cabezas, Francisco Javier Garzón y Luis Naranjo Arango.

Armando el Gabinete de Física y Química en el Liceo de Bachillerato estuvieron acá los

señores Piete Van Brederode y Max Haanschoten, de la Compañía Comercial de Curacao de Colombia S. A.

—Con el fin de fundar una oficina de Incora, están entre nosotros los doctores Fabio Sierra y Espinosa.

—Con motivo del centenario del nacimiento de Monseñor Lubín Gómez H. y de las Bodas de Plata de las Monjitas Concepcionistas, estuvieron en El Santuario, Monseñor Alfredo Rubio, Obispo de Sonsón; Monseñor Miguel Aristizábal, Mgr. Samuel Alvarez, Mgr. Benjamín Herrera, Pbro. Jaime Serna Gómez, Jesús Antonio Gómez, Marco Tulio Zuluaga, Damián Ramírez, Flavio Velásquez, Ignacio y Jaime Gómez.

—Procedentes de Medellín a pasar vacaciones, llegaron los Minoristas Fabio Gómez Duque, Vicente Zuluaga, Augusto Salazar, Víctor Gómez y los demás Seminaristas.

—Hijos de El Santuario, y quienes ejercen el Magisterio en distintas poblaciones del departamento, estuvieron entre nosotros, pasando sus vacaciones.

—Procedentes de Medellín a fin de asistir a varios actos del programa de los festejos que El Santuario celebró en honor de Monseñor Lubín Gómez H. y de las Monjitas Concepcionistas, vinieron los doctores Carlos Zuluaga Gómez, Gilberto Salazar Ramírez, Francisco León Zuluaga y Humberto Zuluaga Zuluaga.

—De El Poblado el Padre Ramiro Pineda Salazar, Carmelita Descalzo y Francisco Luis Gómez.

—De Bogotá el Padre Oscar Pineda Salazar y Norberto Pineda Ramírez.

—De Medellín, visitando a su familia, la señora Flor Elba

Pineda de Botero, con sus hijos.

—Nos visitaron de La Ceja Monseñor Alfredo Rubio Díaz digno Obispo de Sonsón; Monseñor Miguel Aristizábal, Pbro. Jairo Gómez, Pbro. Ignacio Gómez A.

—De Abejorral, el presbítero Jairo Pineda.

—De Nariño, el presbítero Rodolfo Salazar.

—De El Jordán, el presbítero Román Gómez.

—De Medellín, el presbítero Damián Ramírez, el presbítero Jaime Serna Gómez, el presbítero Jesús A. Gómez G., doctor Jesús Gómez S., doctor Luis Arcila R., Dr. Carlos Zuluaga G., Dr. Javier Gómez Z., Dr. Francisco León Zuluaga, don Ramón Eusebio Gómez, don Alberto Gómez, su señora y su hija Olguita, don Francisco Leocadio Gómez G., don Francisco Luis Gómez López, Dr. Carlos Pizano y su señora doña Rosmira Ramírez; señoras Tulia Ramírez y Hemelina Ramírez; doctor Edgar Zuluaga, señora y sus niños; Dr. Gilberto Salazar, señora y sus niños; Pascual Gómez, Luis Enrique Gómez, Alonso Gómez, Joaquín Emilio Gómez Hoyos, don Eusebio Gómez y señora; Guillermo Zuluaga (Montecristo), Baltasar Ollarte, señora y sus niños.

—De Cali, pasando una temporada en la finca El Chocó, la señorita Gladys Aristizábal. Atento saludo.

—Nos visitó de Cali, don Roberto Aristizábal y una de sus niñas.

—De Bogotá, el doctor Jesús M. Arias, el doctor Norberto Pineda R., don Alfonso Gómez G., su señora Elenita Rivera y dos de sus niños; don Ramón Quintero, Fray Oscar Pineda y Raúl Rivera Gómez.

—De Cali, don Manuel Duque y su hermano.

—Regresaron de Cali, donde viajaron con motivo de la muerte del señor don Antonio Trujillo, el doctor Jesús M. Trujillo y su señora esposa doña Luz Mejía. Atento saludo.

Doña **MELANIA GIRALDO DE ZULUAGA**



El pasado 16 de julio, a los 73 años de meritoria existencia, falleció doña Melania Giraldo de Zuluaga.

Había formado hogar modelo con el señor Mateo Zuluaga y en él se procrearon los siguientes hijos: Ramón Luis, Julio, Teresa esposa del señor Juano Valencia, Margarita, casada con Carlos Cuartas, Francisco, Leonardo y Horacio.

Su vida transcurrió aferrada a las nobles tradiciones de su estirpe y se distinguió por el cariño a los suyos y por los altos ideales que supo imprimirles.

“El Santuariano” se une al duelo que embarga a los suyos, enviando voces de condolencia a su esposo y a sus hijos, lo mismo que a las esposas e hijos de éstos; a doña Clara Zuluaga vda. de Arcila, y a doña Concepción Giraldo de Gómez.

#### **ISIDRITO RAMIREZ**

En forma inesperada, después de brevísima enfermedad, dejó de existir el pasado 27 de julio, a los 58 años de existencia, el virtuoso ciudadano, ingenioso y amable, don Isidro Ramírez, sobrino del inolvidable Padre Polito.

La vida de Isidrito estuvo siempre acoplada a los moldes bíblicos, siendo en un todo diamantina e intachable.

## **DR. JOSE GOMEZ BOTERO**

En temprana edad, cuando aún la Patria, su familia y la tierra natal esperaban mucho de su brillante inteligencia y gran capacidad, la muerte, que se complace en truncar las más promisorias esperanzas, tronchó la preciosa existencia del doctor José Botero Gómez.

Había culminado no ha muchos años la noble carrera del derecho y apenas se iniciaba en su ejercicio, cuando capitalizaba ya en su haber muchos triunfos y resonantes victorias.

Su espíritu de aquilatado civismo, lo llevó a servirle a la sociedad en puestos de responsabilidad política en donde dejó huella imperecedera por su responsabilidad y consagración.

“El Santuariano” se une al duelo de los suyos enviando voces de condolencia a su esposa, doña Lucía Acosta vda. de Botero; a sus padres don Joaquín Botero y doña Evangelina de Botero y a sus hijos don Francisco Botero y señora; don Pedro Enrique y a sus hermanos y demás familiares.

#### **DAVID RAMIREZ**

Este virtuoso ciudadano dejó de existir el primero de julio, a los 44 años después de sopor-tar con resignación una grave y penosa enfermedad que lo tuvo casi reducido a cama, por varios años.

“El Santuariano” envía su pésame a su viuda, a sus hijos y a sus ancianos padres.

## **SECCION NECROLOGICA**

Colaboró en todas las obras religiosas que estuvieron a su alcance, siendo un auténtico y ejemplar apóstol laico, de vida ejemplarizante y de rectos procederes.

“El Santuariano” envía voces de pesar a los suyos, hermanos y familiares, invocando para ellos la cristiana resignación de que Isidrito fue siempre modelo.

#### **CRISPINIANO ARCILA**

Este virtuoso varón, perteneciente a una de las familias que más lustre han dado a nuestra tierra, por lo caro y valioso de sus frutos, se reclinó en el sepulcro, a los 74 años de edad, tranquilamente como corresponde a los varones que sólo sienten la conciencia tranquila por haber llenado a cabalidad sus deberes.

Enviamos sinceras condolencias a sus familiares, en especial al Pbro. Ramón Arcila, a los doctores Luis y Pedro Arcila R., al doctor Jesús Ramírez A. y a todos sus demás allegados.

#### **DON ANTONIO TRUJILLO**

En la ciudad de Cali, después de sufrir penosa enfermedad, dejó de existir el virtuoso caballero, don Antonio Trujillo, padre del doctor Jesús Trujillo, médico oficial de esta ciudad.

Distinguió a don Antonio las más nobles virtudes cívicas y morales, y cuando su vida fue tronchada por la muerte, se rindió cargado de méritos, como corresponde a quien ha llenado a cabalidad su deber.

“El Santuariano” se asocia al duelo de los suyos, saludando especialmente al doctor Jesús Trujillo y a su señora Luz Mejía de T.

#### **JOSE JESUS CASTAÑO**

Murió a los 88 años, el 18 de junio, después de una larga enfermedad, José Jesús Castaño. Fue un ciudadano intachable y perteneció, hasta que se redujo al lecho, a la Banda Santa Cecilia. Enviamos nuestra condolencia a su esposa, a sus hijos y familiares, especialmente al sargento Luis Castaño y a su esposa.

**MARIA ARISTIZABAL**  
vda. de **GOMEZ**



Cuando contaba 72 años de edad, el pasado 15 de junio, dejó de existir esta piadosa dama, esposa que fue del finado Abraham Gómez y madre política de nuestros entusiastas colaboradores, señores Francisco Luis Gómez y hermanos, de la ciudad de Armenia.

Fueron sus hijos: Laura Elvia, casada con el señor Alfonso Gómez; Clara Esther, casada con Joaquín Botero y Margarita, esposa del señor José Jesús Gómez.

Distinguió a doña María las más acrisoladas virtudes morales, habiendo inculcado en los suyos altos sentimientos que los hacen dignos de la sociedad que cuenta con ellos.

“El Santuariano” se une de veras al duelo de los suyos, enviándoles sinceras voces de condolencia.

**Pascual Gómez Duque**  
y su señora  
**Liry Aristizabal de Gómez**

expresan su gratitud a todas aquellas entidades y personas que en diversas formas les expresaron su condolencia, con motivo de la muerte de su padre

**Elciario Gómez G.**  
(q. de D. g.)

Medellín, Sepbre. de 1964.

## NOTAS SOCIALES Y PERSONALES

### Solemnes Actos Religiosos en la Iglesia de San Judas

Los Padres Carmelitas, hermanos carnales, Ramiro y Oscar Pineda Salazar, celebraron en la Iglesia de La Judea, una Misa y Hora Santa muy solemne, en acción de gracias, por haber cumplido sus papás, Alberto e Isabel, 42 años de casados y por la salud de ésta.

#### Don Abel López

Como nuevo promotor del Puesto de Salud de esta ciudad fue nombrado el distinguido y dinámico ciudadano don Abel López. Este distinguido joven está desarrollando un amplio programa cultural que será de mucho provecho, sobre todo para nuestro campesinado. Ya ha

llevado a efecto cursillos especiales a las maestras rurales y a las promotoras de salud y piensa organizar otro para las directivas de las juntas comunales. Saludamos a don Abel López, lo felicitamos por sus campañas y ponemos a su disposición las columnas de nuestra revista.

#### Atento Saludo

Saludamos al doctor Eduardo Restrepo Maya, rector de la Escuela Industrial, a su Secretario don Luis Carlos Pineda, y a los profesores Abel Calderón, Jesús M. Carrillo, Francisco Javier Garzón, Luis Castaño, Alejandro Naranjo y Hugo Cano, y ponemos a su disposición las columnas de esta revista.

—También saludamos al Dr. Espinosa, gerente de Incora en esta ciudad y a todos sus colaboradores y les ofrecemos las páginas de nuestra revista.

#### Nuevo Profesional

Recibió su título de odontólogo el distinguido y culto ciudadano don Pablo Abad, subjefe del Puesto de Salud de esta ciudad. Felicitamos al doctor Abad por el broche de oro de su carrera profesional y le deseamos muchos éxitos, a los cuales es acreedor por su preparación y por su exquisita cultura.

#### Coadjutor para Granada

Fue trasladado a Granada como Coadjutor de esa parroquia el Pbro. Carlos Cuervo, quien venía actuando desde hace dos años en esta ciudad y desempeñaba con celo y caridad encomiables la dirección del Secretariado Social Parroquial

que tanto bien ha hecho a nuestra tierra.

El Padre Cuervo se granjeó el cariño de toda la feligresía por sus virtudes acrisoladas, y por su sencillez franciscana. "El Santuariano" le presenta su atento saludo de despedida.

#### Nuevo Coadjutor para El Santuario

Para reemplazar al Padre Cuervo fue nombrado el virtuoso y sabio sacerdote Presbítero Augusto Acosta, recientemente llegado de Roma.

"El Santuariano" le presenta un atento y respetuoso saludo de bienvenida y le desea grata permanencia entre nosotros.

#### Profesores de la Escuela de Artes y Oficios

Como nuevos profesores de la Escuela de Artes y Oficios, se posesionaron, los señores Luis Enrique Castaño Jiménez y Carlos Alfonso Pineda Vega.

## DEFUNCIONES

Laura Elvira Zuluaga Zuluaga, de Tito y Clara Rosa, casada con Ramón Antonio Giraldo, de 42 años.

Vicente Giraldo Giraldo, de Anastasio y María Sixta, casada con María Mercedes Giraldo, de 62 años de edad.

Dolores Posada Vargas, de Ramón A. y Dolores, soltera, de 68 años.

Ninfa Zuluaga Arbeláez, de Heliodoro y Ana Joaquina, soltera, de 20 años de edad.

Flor Elba Salazar Ramírez, de José Delio y Ernestina, de 6 años.

María Josefa Salazar Gómez, de José María y Custodia, soltera, de 72 años.

María Graciela Giraldo Agudelo, casada con Joel Martínez, hija de Justo Pastor y Teresa de 45 años.

Francisco Antonio Orozco Gómez, hijo de Rafael y Hortensia, de 57 años de edad.

María Elisa Monsalve Montes, hija de Miguel y Bárbara, soltera, de 56 años de edad.

Susana Aristizábal López, casada con Román Giraldo, hija de José María y Raimunda, de 53 años de edad.

María Antonia Alzate Jiménez, viuda de Ramón Alzate, hija de Ramón y María Rosa, de 87 años de edad.

María Jesús Ramírez Ocampo, de Jesús y Marta, soltera, de 78 años de edad.

David Ramírez Duque, casado con Flora Zuluaga, hijo de Pedro y Ana Felisa Duque, de 44 años de edad.

Elías Cañas Vásquez, de Marinilla, murió en el Asilo de Ancianos; se ignoran los nombres de sus padres. De 75 años de edad.

Carlos Emilio Ramírez Duque, casado con Teresa Zuluaga, hijo de Pedro y Ana Felisa Duque, de 42 años.

Manuel Gómez Ramírez, casado con Zoila Rosa Jiménez, hijo de Rogelio y Débora, de 70 años de edad.

María Jesús Aristizábal, viuda de Abraham Gómez, hija de Jesús María y María Jesús Aristizábal, de 72 años de edad.

Fabio de Jesús Aristizábal Aristizábal, hijo de Justo Pastor y de Inés, de 9 años de edad.

José Jesús Castaño Ramírez, casado con Clara Emilia Rojas,

## VISITANTES Y VIAJEROS

—De Bogotá, donde pasó una temporada, regresó la señorita Rebeca Ramírez Salazar.

—Regresó de Medellín, después de asistir a un cursillo de cristiandad, nuestro distinguido colaborador don Jesús A. Villagas.

—De Bogotá regresó el presbítero Rodolfo Gómez R., digno rector del Colegio de San Luis.

—A radicarse a Medellín, siguió el doctor Jaime Zuluaga P., su señora y su niño.

—Con el fin de asistir a la inauguración de la Escuela de Artes y Oficios, nos visitaron los doctores Jesús María Arias, Carlos Zuluaga Gómez, Gildardo Cano Gallo, Celio López González y Javier Gómez Z.

hijo de Manuel Salvador y María Jesús, de 88 años de edad.

Francisco García Holguín, (propagandista de insecticidas), murió repentinamente el 20 de junio; natural de Rionegro.

Elcario Gómez, casado con Fidelina Duque, hijo de Luis

—El último día de la Semana Cooperativa, y con el fin de asistir a su clausura, estuvieron entre nosotros, los doctores Olmedo Patiño, jefe de la Sección Jurídica de la Superintendencia Vocacional de Cooperativas; Evelio Hernández, ex-director de Educación Pública; don Emilio Jaramillo, experto cooperativista; Baltasar y Julio Olarte, Pbro. Ignacio Gómez, Coordinador Social de la Diócesis de Sonsón; don Pedro Nel Córdoba, del Radioperiódico "Clarín"; Montecristo, Carlos Orejuela, Chalupín; un representante de "El Colombiano" y don Jorge Morales, jefe de Ventas de la Cervecería Unión y otros más cuyos nombres se escapan.

Enrique y Rosario Gómez, empleado de la Caja Agraria; murió repentinamente en su casa de habitación el 28 de junio de 1964.

Miguel Gómez (a. Tereso), falleció en Medellín, donde fue sepultado.

## TUTTI FRUTTI

La inconsciencia y la falta de madurez de los pueblos privilegiados son espantosas: se gastan millones para salvar a un hombre extenuado, perdido en una cima nevada, o para dar con un náufrago, y al mismo tiempo se deja morir de hambre a millones de hombres a quienes un puñado de arroz salvaría.

—  
“El hombre se salva únicamente cuando se convierte en salvador”. (Abbé Pierre).

### ETERNO FEMENINO

De una carta a la sección “Confidencias” de una revista femenina:

“Desde hace diez años sufro las mayores desdichas. Mi marido está intoxicado de alcohol. Mi hija se ha ido con un bailarín. Me encuentro en la mayor miseria. **DEME UNA RECETA PARA LAS PECAS.**”

# Página de Variedades

### SE NECESITA VALOR PARA...

Decir: —“Querida, hoy no me esperes para comer”.

Tomar un taxi y ordenar: —“Déjeme allí, en la otra cuadra”.

Decirle al jefe que: —“El artículo que escribió es muy malo”.

Decirle a la sirvienta: —“María, creo que usted nos está robando”.

### INCREDIBLE...

...Que en pleno Siglo XX con todos sus lujos de diversiones, de armamentos y de viajes interplanetarios, dos hombres de cada tres sean víctimas del hambre.

...Que en un mundo capaz de alimentar bien a 35.000 millones de seres humanos y que sólo cuenta con 3.000 millones, las

dos terceras partes de éstos sufren de hambre.

...Que en el Canadá se quemaran como combustible centenares de millares de sacos de trigo, y en el Brasil el café, históricamente almacenado, sirva para lo mismo. En Australia se arrojan al mar un millón de carneros para revalorizar el mercado. Y en Estados Unidos se indemnice con 1.350 millones de dólares a los que dejaron de cultivar los campos y enjugar así el sobrante de producción.

...Que más de una quinta parte de la comida que debería obtenerse de las siembras y las cosechas no llega nunca a la mesa del hombre.

...Pero el **hambre** es culpa de los mismos inhumanos humanos.

## RATONERA

José Cano, dueño de una fonda en Murcia, España, posee una gallina originalísima. El ave bebe vino en vez de agua y hace las veces de gato en la casa, pues su mayor habilidad es demostrada en la caza de ratones, a los cuales picotea hasta darles muerte. Tiene cinco meses y nunca ha salido de la vivienda; come en las rodillas de su dueño y se levanta a las seis de la mañana, al mismo tiempo que su amo. El aspecto más gracioso del caso, es que la gallina ya cacarea y la vecindad espera con gran curiosidad la puesta del primer huevo para saber si tiene sabor a vino. Esta extraordinaria gallina tiene de parecido a nuestros parlamentarios en que toman vino y cacarean. Pero ni siquiera para matar ratones sirven. Eso sí, duermen y comen en las rodillas del amo.

## SABIA USTED...

### ORIGEN DE LA PALABRA VOLUMEN

El papiro, producto de origen vegetal para escritura, fue fabricado, en primer término, por los egipcios, tomando su material del arbusto que crece en las orillas del Nilo y también en lugares pantanosos de Siria, Palestina y Sicilia. Las hojas obtenidas de la industrialización, tenían 35 centímetros de alto por 25 de ancho, y una vez escritas se enrollaban. Esto sirvió a los romanos para designar el “volumen”, igual a rollo.

### FABRICARON PAPEL ANTES QUE EL HOMBRE

Hay una gran variedad de sapos y ranas que construyen complicadas moradas y cuevas para sus crías. Cierta especie de rana brasileña, escoge para ello las riberas de los ríos y pantanos. Construye moradas circulares rodeadas por paredes de barro. Emplea sus grandes patas para suavizar las superficies de tales paredes al modo como trabaja un albañil con su palustre. No hay casi tipo de material que no empleen los insectos en la erección de sus moradas. Las avispas convertían con fines constructivos la pulpa de madera en papel muchos millones antes que el hombre concibiera la idea de una transformación industrial. Las moradas de algunas avis-

## Maximas

El pan que comen los ricos es el más sucio, pues es ganado con el sudor de otros.

—  
Todo gran negocio es deshonroso.

—  
El fruto del ahorro es para los bancos.

En los bancos duerme el dinero y los que no tienen dinero.

—  
Los “bancos” siempre son duros.

—  
El arte de los banqueros consiste en prestar ayuda a quien no la necesita.

PAS PLUS.

pas han sido acertadamente comparadas a una ciudad subterránea, rodeada por una muralla, en la cual las calles y casas están regularmente distribuidas.

### GUIA CELESTE

La tortuga verde marina (Chelonia Mydas Mydas), tan apreciada por los gastrónomos, posiblemente recurre a las mismas técnicas de navegación que utiliza el piloto de un buque en alta mar. Marcando a cierto número de tortugas, un biólogo de la Universidad de Florida ha llegado a la conclusión de que, en sus migraciones a través del Caribe y entre el Brasil y la pequeña isla Ascensión en el Océano Atlántico, estos animales se guiarían por el firmamento.

## PRISMA CIENTIFICO

POR L. A. RAMIREZ GOMEZ

### MADURACION RAPIDA

Es probable que en el futuro las amas de casa utilicen un gran imán como utensilio común de cocina para hacer madurar las verduras que deseen emplear en la próxima comida. Según un artículo publicado en "Nature", dos horticultores han comprobado que los tomates colocados entre los polos de un campo magnético, especialmente los que se hallan próximos al polo sur, maduran más rápidamente que aquellos situados fuera del campo magnético. En un estudio realizado previamente se había comprobado que el campo magnético ejerce un efecto estimulante sobre la germinación de las semillas. Los autores creen que el efecto sobre las semillas del tomate y sobre el mismo tomate puede ser debido a la movilización de protones en los compuestos sometidos a la influencia de un campo magnético, lo cual determinaría una activación de los sistemas enzimáticos que intervienen en la respiración celular.

### ACTIVIDAD CONTRA INFARTO

Contra la opinión de la mayoría de la gente de que los

oficios activos son más peligrosos, que exponen más a las muertes por enfermedades del corazón como el infarto, van las estadísticas llevadas a cabo en Israel. Los trabajadores sedentarios de las haciendas colectivas (Kibutzin) sufren casi tres veces más de infarto del miocardio que los trabajadores activos, según una investigación realizada por los doctores G. Manelis y D. Brunner, del hospital Donolo, de Tel Aviv. La incidencia anual entre 8500 fue de 4,1 por mil para los sedentarios y de 1,36 por mil para los activos. Los investigadores informan que todos ingirieron los mismos alimentos, viven en casas semejantes y comparten el mismo ambiente.

### TENSION NERVIOSA Y GLAUCOMA

Una de las afecciones más graves que puede afectar los ojos es el glaucoma. Su origen evidente, su causa real, es aún una incógnita sin resolver totalmente. Siempre se presenta sin previo aviso y si es bilateral conduce a la ceguera. Hasta el descubrimiento del tonómetro electrónico era un imposible predecir su aparición. Su tratamiento es exclusivamente mediante la cirugía. Ultimamente han podido comprobar algunos investigadores que la tensión emocional es capaz de producir algún grado de glaucoma, de donde se deduce que el aliviar la común tensión nerviosa, ayuda a evitar esta tremenda enfermedad.

## — EXPLICABLE OLVIDO —

En la enciclopedia socialista alemana que acaba de publicar el partido comunista en Alemania Oriental hay una simple, sencilla y elemental palabra que no aparece: amor.

Ante la natural sorpresa que tamaña omisión causó, los camaradas se han defendido con el argumento de que sufrieron un involuntario olvido. Es una inaceptable explicación si se considera que sólo una amnesia patológica puede hacer olvidar las cosas esenciales y ello no puede suceder a un cuerpo de redactores de obra de tan señalada importancia.

Lo que en realidad ocurre es muy explicable y lo más significativo y dicente que hayan podido hacer los discípulos de Marx. En ese olvido se halla todo el insalvable abismo que separa irremediabilmente al marxismo del cristianismo.

Para nosotros el concepto esencial de la vida, es precisamente, el amor. Amar a Dios y al prójimo es el mandamiento supremo que a todos los demás compendia y vitaliza. Sólo la comprensión, la ayuda, la mise-

ricordia, el perdón, el sacrificio de que seamos capaces por amor a quien nos creó le da auténtico sentido cristiano a la vida. Anhelamos los católicos una sociedad en la que, respetados los derechos fundamentales de la persona humana, impere la caridad que no es sino el amor que no perecerá nunca como virtud suprema.

No es sólo en la enciclopedia comunista en donde el amor no

Nuevamente las jaurías del error han dejado conocer su aullido aguardentoso, destructor y oscuro. De nuevo los micrófonos de Satanás han vomitado su corrosiva lava de maledicencia. Otra vez los corifeos del mal han tartamudeado contra la verdad. Hace pocos días, con gran sorpresa, en una revista de un país católico, vimos estampados conceptos afirmativos de que la Iglesia Católica no reconocía el derecho de la ciencia a investigar la naturaleza que rodea al hombre y que siempre había sido un estorbo en la construcción de las bases de la ciencia moderna.

aparece. Es la raíz misma del comunismo. Marx fue el profeta del odio como motor poderoso de la lucha de los proletarios que debía adelantarse hasta lograr la desaparición de cuantos no se doblegaron a la minoría vengativa y castigadora. Matar, destruir, eliminar, es la finalidad que los marxistas se proponen cumplir para edificar, sobre las ruinas de la sociedad cristiana, una en que na-

die puede amar sino fundirse en un grupo sin esperanza dominado por unos adiestrados fanáticos que hacen de la crueldad fría el instrumento trágicamente eficaz que les asegure la perpetuidad en el poder.

Si hay un caso claro de traición del subconsciente es este del olvido de la más noble, grávida y divina palabra que pudo el hombre inventar. (De "El Catolicismo", Bogotá).

## — NUEVAMENTE —

Como se trata de una revista de gente que se llama católica y leída por católicos, nos permitimos recordar las palabras de Su Santidad Pablo VI, pronunciadas hace poco tiempo, al referirse a las relaciones sinceras de la Iglesia con el mundo científico contemporáneo. Afirmó que ésta, en su carácter de depositaria de la verdad suprema, está siempre al lado de los científicos para alentarlos y enseñarles el camino hacia la realidad trascendental, agregando: "El pensamiento es un instrumento para la conquista de la verdad y es necesario utilizarlo respetando sus propias

leyes, de manera que se tenga siempre presente la referencia a una responsabilidad que le compromete y trasciende". Más adelante señaló que "estaba orgulloso de decir que la religión católica no se opone al estudio de las verdades naturales, que ayuda a la investigación científica, honra sus resultados y favorece su empleo para beneficio de la humanidad. La religión que profesamos es la ciencia suprema de la vida. Por lo tanto, es el maestro más elevado y beneficioso en todos los campos donde la vida se manifiesta a sí misma". - LARGO.

# Reminiscencias

Por el Padre Oscar Pineda S., o.c.d.

Alguien ha dicho, y con acierto, que "vivir es recordar".

Y es que la vida, la verdadera vida, no es ese instante fugitivo que pasa. Nuestro espíritu tiene el privilegio de sus traerse al tiempo, adelantándose al presente por la esperanza, y reteniendo el pasado por el recuerdo. He ahí los tres hilillos de oro que tejen toda nuestra existencia: el recuerdo, la esperanza, y enlazando estos dos, la realidad del instante fugaz.

Como la vida es un ritmo, es decir un movimiento ordenado, en el rítmico sucederse de estas tres vivencias consistirá su tranquilo pasar. Cuál de estas tres vivencias prevalece? Ninguna, cuando quiere guardarse armónico el ritmo de la existencia.

Cuál es más encantadora? Aquí ya entra la disposición subjetiva de cada individuo: y así, algunos se pasarán buscando cómo sacarle el jugo al momento fugaz que se escapa; otros se dedicarán a soñar despiertos fraguando planes de bella esperanza. Y otros, finalmente, convierten su "vivir" en un "recordar". Y, quizá, con más filosofía. Pues, aunque es preciso que entre estas tres vivencias haya armonía y ritmo, no podemos, sin embargo, negar que a medida que vamos avanzando por la senda de la vida, vemos cómo se van apagando las esperanzas y creciendo el tesoro de los recuerdos. Casi, casi podríamos medir la edad de un alma por los recuerdos que encierra, así como se pueden calcular los años de una encina secular por las capas sucesivas que forman su tronco...

Si "vivir, pues, es recordar", yo he querido vivir ahora unos instantes intensos, recordando,

recordando... qué? Por mi memoria pasan los recuerdos como una película de fantasía. Y ahora mismo, casi ni sabría qué recuerdos revivir, ni qué vivencias recordar.

Roma, Florencia, Madrid, París, Londres, Milán... llegan a mi memoria como un sueño. Sitios que, no hace mucho, fueron vivencias propias, pero fugaces como toda vivencia. Ahora están en el archivo de los recuerdos. Y a medida que se hacen más lejanos en el tiempo y la distancia, se van aureolando con ese encanto añejo de las cosas viejas.

Me decido por Roma. Entre las fichas de mi memoria, es la de más recuerdos. Y es que se trata de la ciudad más rica de historia, de arte, de cultura.

Pero Roma es demasiado grande y amplia para resumir su recuerdo en unas líneas. En cualquier oscura esquina de sus viejas callejuelas retorcidas —hablo de la Roma antigua— los ojos chocan con un mosaico, una iglesia o un museo, unas ruinas que nos hablan de su lenguaje de siglos.

Qué podría hacer yo ahora para buscar salida a este laberinto de recuerdos?... Me gustaba —recuerdo—, cuando quería dar solaz a las fatigas de los estudios, bajar el paseo del Janículo, y después penetrar en la Basílica de San Pedro, en donde se respiraba un aire espiritual que da sosiego y tranquilidad.

Al fin, el peso del recuerdo, me ha llevado a San Pedro. Y es que San Pedro es el imán del mundo. Igual que la gota de rocío que refleja, a pesar de ser tan diminuta, todo un paisaje de primavera, la Basílica de San Pedro refleja y reconcentra todo el catolicismo. No

hay mirada humana que no se pose sobre aquel sitio, viendo en él un cúmulo de recuerdos o descubriendo allí un nido de esperanzas.

En este cúmulo de recuerdos, recuerdo yo en estos instantes ese nido de esperanzas que se están incubando bajo la sombra del Concilio Ecuménico.

Y de estas esperanzas, hay una que impresionó vivamente mis reminiscencias: lo que los padres conciliares han dicho sobre el puesto del seglar en el mundo. Se ha suscitado una toma de conciencia sobre el oficio del laico o seglar en el mundo, como un sacerdocio. Pasan ahora por mi memoria las palabras de una intervención de uno de los Padres conciliares, quien decía que "el seglar es un sacerdote que consagra la inmensa hostia que es el mundo..." El seglar por su participación en el sacerdocio de Cristo tiene como El una triple misión.

Misión de enseñar o profética, cuando da testimonio individual o colectivo de la verdad cristiana; el seglar cumple esta misión por la palabra o el ejemplo. La doctrina de Cristo no es una teoría, sino una norma de vida.

La misión de santificar, o sacerdotal, la cumple no sólo, porque el seglar es ministro de algunos sacramentos, como en el matrimonio, sino porque participa en todos los demás, y porque llevando cristianamente su vida cotidiana va al propio tiempo expiando sus faltas y las de los demás, y así santifica también a la Iglesia.

La misión rectora o real, que cumple viviendo de tal forma que en sí mismo reine Cristo, y a través de sí mismo, se extiende este reinado al mundo mediante la santificación personal y familiar, y de las estructuras sociales y culturales en que está inserta su vida. Cuando lucha porque las estructuras sociales sean más humanas y cris-

tianas, el laico está colaborando a la extensión del reino de Cristo.

La misión del laico es, pues, un sacerdocio".

Estas reminiscencias me han venido, lo sé, muy desmañadas y en desorden. Pero las reminiscencias son más reminiscencias cuando emergen y naufragan levemente en la espuma del olvido, sin orden, ni concierto, al dulce vaivén del recuerdo. "Lo mejor del recuerdo es el olvido" —decía un poeta español.

(Después de la consagración de Luis XV, alguien le decía: "Señor, eres bello como una esperanza". Tal vez habría sido mejor decirle: "eres bello como un recuerdo"). "Vivir es recordar"...

P. Oscar Pineda S., o.c.d.

Bogotá, julio de 1964.

## FALLECIMIENTOS

### En el mes de Julio

Crispiniano Arcila, hijo de Facundo y María Jesús Zuluaga, casado con Carmen Aristizábal, de 74 años de edad.

Juan Crisóstomo Zuluaga, hijo de Sacramento, casado con Elvira Quintero, de 84 años de edad.

Jesús Antonio Zuluaga Zuluaga, de Arsenio e Inés, soltero, de 39 años de edad.

Concepción Aristizábal, viuda, hija de Dionisio y Jóvita, de 60 años de edad.

Ana María Ramírez, de Ramón y María Jesús Castaño, de 74 años de edad.

Melania Giraldo Ramírez, casada con Mateo Zuluaga, hija de Ramón y María Josefa, de 73 años de edad.

Flora Emilia Quintero, de Abel y Delfina Zuluaga, de 75 años.

**AGRADECIMIENTO**

**Fidelina Duque vda. de Gómez y sus hijos: Pascual y señora; Hermanas Sor Teresita, Bertha y Marina; Eusebio, Luis Enrique, Alonso, Martha, José, Jesús y Rosario Gómez Duque,**

agradecen sinceramente las manifestaciones de pesar recibidas con motivo del fallecimiento de su esposo y padre, señor

**ELCIARIO GOMEZ GOMEZ**  
(q. e. p. d.)

El Santuario, agosto de 1964.

**AGRADECIMIENTO**

**Zoila Rosa Jiménez vda. de Gómez; Carlos Emilio Gómez y señora; Francisco Luis Gómez, señora y familia; Antonio Gómez y señora; Marcos Gómez, señora y familia; Manuel Zuluaga, señora y familia; Eduardo Gómez, señora y familia,**

.....  
expresan sinceros agradecimientos a todas las entidades religiosas y cívicas y a todas las personas que por medio de visitas, tarjetas o telegramas manifestaron su pesar con motivo de la muerte del señor

**MANUEL GOMEZ R.**  
(q. e. p. d.)

El Santuario, agosto de 1964.

**AGRADECIMIENTO**

**GILBERTO SALAZAR RAMIREZ,  
LUCILA DE SALAZAR RAMIREZ e HIJOS,**

agradecen sinceramente a todas las entidades y personas, en especial a la H. Sociedad de Mejoras Públicas de El Santuario, al Comité Conservador de la misma población, a la Colonia Santuariana residente en Medellín, al Centro de Estudios Pedagógicos, a la Comunidad de las Hermanas Salesianas, al Convento de las Madres Concepcionistas, al Colegio de San Luis Gonzaga, que por medio de tarjetas, telegramas, cartas, visitas y sufragios les han manifestado su condolencia por la desaparición del señor

**ELCIARIO GOMEZ GOMEZ**  
(q. e. p. d.)

El Santuario, agosto de 1964.

**AGRADECIMIENTO**

**Alfonso Gómez, señora, y familia; Joaquín Botero G. señora y familia; José Jesús Gómez A., señora y familia,** agradecen de corazón las manifestaciones de pesar que recibieron con motivo de la muerte de la señora

**MARIA ARISTIZABAL vda. DE GOMEZ**  
(q. e. p. d.)

El Santuario, agosto de 1964.

**AGRADECIMIENTO**

**Mateo Zuluaga, Ramón Luis Zuluaga señora e hijos; Julio Zuluaga, señora y familia; Juano Valencia y señora; Carlos Cuartas y señora; Francisco Zuluaga señora, e hijos; Leonardo Zuluaga y señora; Horacio Zuluaga y señora,** expresan sus agradecimientos a todas las personas que en una u otra forma manifestaron su pesar por la muerte de la señora

**MELANIA GIRALDO DE ZULUAGA**

**AGRADECIMIENTO**

**DR. JESUS M. TRUJILLO  
SEÑORA Y FAMILIA,**

agradecen sinceramente a todas las personas que en una u otra forma manifestaron su pesar con motivo de la muerte del señor

**Don ANTONIO TRUJILLO**



# DROGUERIA DE LOS LLANOS

(BOGOTA - VILLAVICENCIO)

ANTIGUA DROGUERIA NUEVA YORK

Atendida por sus propietarios, ex-farmacéuticos administradores de DROGUERIAS NUEVA YORK de Bogotá, por más de 15 años. Ofrece un correcto despacho de drogas frescas nacionales y extranjeras. Cuenta además con una sección de VETERINARIA y de artículos para regalos y de tocador.

**Distribuidores de:**  
Helena Rubinstein,  
Mac Donald, Max Factor,  
Dana y Revlon.



Despacho en jornada continua de 7 a.m. a 10 p.m., inclusive los días feriados.

DIRECCION:

GOMEZ OLARTE HERMANOS & CIA. LTDA.

BOGOTA Carrera 15 N° 12-98, esquina. - Teléfonos Nros. 42-73-60 y 41-71-02

VILLAVICENCIO Calle 19 N° 21-44 Teléfono: 24-07 - SUCURSAL: Calle 19 N° 20-52 Teléfono: 82-80

Apartado aéreo: N° 2069.